

# EL CORREO DE MALLORCA.

DIARIO DE NOTICIAS Y AVISOS.

AÑO 2.º

Domingo 27 de mayo de 1860.

NUM. 467.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Despacho de los vapores Jaime I y Jaime II.  
Id. de los vapores Mallorquin y Barcelonés.  
Redaccion de este periódico.—Cuesta *den Palet* 7.

Sale el sol á las 4 horas y 36 minutos.

Pónese á las 7 horas y 48 minutos.

Sale la luna á las 12 h. y 34 m. de la mañana.

Pónese á las 12 h. y 58 m. de la noche.

FRECIOS DE SUSCRICION EN ESTA PROVINCIA.

Un mes, 6 reales.

Un número suelto 6 cuartos.

Anuncios cada línea 3 cuartos.

## SECCION DE NOTICIAS.

Madrid 21 de mayo.

Es curiosísima la siguiente carta que desde Fernando Póo ha dirigido á un amigo nuestro José Ruiz, que segun se desprende de la misma, es cabo de la compañía que guarnece aquella colonia. Conservamos su redaccion tal como viene, porque la sencillez y la ingenuidad con que la carta está escrita es una de las cosas que mas nos han deleitado.

*Fernando Póo 28 de marzo.*—Le voy á dar á Vd. una noticia verdadera de este país. A los pocos dias de haberle escrito empezaron estrepitosamente las calenturas y disenteria, que es lo peor, pues todo el que la ha tenido está debajo de la tierra. Luego tienen la desgracia los colonos de habitar poco menos que en la calle, pues las casas son de pedazos de estaca cubiertos de ramas de palmera que en esta le llaman bambú, y únicamente cuatro casas que están en alto son la del consul y mister Islaje, Senso y Mateo y la de los jesuitas, que tienen una vara de alto del suelo, y las demás son barracas, que cuando llueve se mudan los colonos de domicilio.

Nosotros la compañía, nos vamos conservando porque nuestro cuartel es la corbeta *Ferrolana* y los empleados que han venido de Madrid habitan en los buques que están en esta y el administrador de rentas D. Paulino Rivadeneira presentó su dimision y marchó en el paquete para esa, y los pocos que quedan sino se marchan harán quiquiribú que en esta cuando mueren dan ese nombre.

Nosotros al ver tantas enfermedades y que no habia ninguna distraccion, pensamos en formar sociedad para hacer un teatro para distraer el pensamiento. Se le hizo presente al gobernador y dijo que si, en pocos dias se hizo en la plaza de España, de madera cubierto con velas de barco que nos dió el Islaje prestadas.

El primer dia de Pascua se representó *Flor de un dia*, y por pieza *El padrino á mojicones* y baile; pero todos de hombre por carecer del bello sexo y causó mucha admiracion al ver que estaba el teatro con todo cuanto requiere y ademas cinco decoraciones con mucho gusto, que á los negros de este país les gusta mucho y en particular á los señores oficiales de marina. Y el dia 1.º de este año, estando ensayando por la mañana, vimos venir al vapor español *Patño* y por la noche se presentó el comandante con la oficialidad que se hizo la comedia *Foudu y Corleza*, y por pieza *El maestro de Baile*, y el comandante del vapor D. Juan Flores le dijo al comandante de esta compañía que estaba sentado á su lado: «esta compañía,» de actores son de Tenerife.» Y le respondió: si son soldados de mi compañía, cabos primeros y dos segundos y las damas tambien.» De manera que quedó sumamente satisfecho al ver soldados de tan buen género.

El dia de Reyes se hizo una funcion á beneficio de la guerra, y cuando se marchó el vapor se le entregaron cien duros que sacamos. A los pocos dias nos invitaron para no quitar el teatro, y díjimos que no, por dos razones, porque la madera era del gobierno y hacia falta para el cuartel para empezar los trabajos, y lo otro, porque los tronados lo impedian porque en esta es para verlo y no creerlo en la estacion del invierno, que el viento, y los truenos, y relámpagos es cosa temible.

Nunca he creído que habia infierno, hasta ahora. Al mismo tiempo, cuando llueve es diluviar, y al poco tiempo sale el sol y quema como si fuera fuego. El director de escena del teatro era Pedro Rojas, cabo segundo, hijo de Madrid, y actores otro cabo primero, Antonio Trello y un servidor de Vd. que hice de gracioso en todas las cuatro funciones que hemos hecho. Hay doscientos crumanes desmontando á toda prisa y está todo alrededor desmontado.

El cuartel de nosotros está adelantado. La casa del gobierno está concluida, y se están preparando los trabajos para empezar la iglesia. El dia 7 de este mes se dirigieron al pico seis colonos y el comisario de montes don Julian Pellon, y nos dicen, que es mas saludable y hace frio, pues tal es el fresco, que los crumanes que van en cueros se bajaron, y los han vestido á toda prisa, y se trata de hacer un pueblo á versi se puede gozar de mas salud.

En ese monte habitan los bubis negros que se creian como animales y los que hay allí pasan de cuatro mil habitantes. Tambien el dia 4 de este mes reunió el gobernador en su casa á todos los morenos que hay en esta para tratar de que los niños que nacieran se bautizaran y al mismo tiempo poner escuela y dijeron que si, pero bautizar que no, que eran protestantes y los hijos que tuvieran tambien.

No sabemos que saldrá de todas estas peticiones. De lo demás está surtido de todo porque los barcos ingleses traen de todo y, ademas cuatro barcos mercantes españoles, porque cuando hemos llegado á esta carecíamos de carne, pero ahora no, porque se va á todos los pueblos de la costa, y por caña, anizado, cañas y taparas, dan vacas, cabras, y ovejas y comemos carne fresca. Si tuviera Vd. una casa de algun amigo de Cádiz le mandaría alguna cosa de este país, de frutas ó algun pajarito, y me alegraría que me enviara algun periódico que hable de lo de Tetuan que aquí ninguno los tiene mas que el gobernador.

—Escriben de Paris el 15:

«Las noticias de la expedicion de Garibaldi han quedado en segundo término: su importancia decae ante la comunicacion tan importante que ha sido transmitida de San-Petersburgo. Recordareis que en medio de las complicaciones del año último jamás perdí de vista las para mí mas graves del Oriente. Diversas veces os he dicho el estado precario del imperio otomano y la triste posicion

de los cristianos, que forman las tres quintas partes de la turquia europea.

«Como ha dicho muy bien el príncipe Cortschakoff á los embajadores reunidos por él, «esta situacion ha llegado á ser intoleable,» y obliga á la Rusia á ocuparse de ella, por lo mismo que la Rusia cuenta un número considerable de correligionarios en Turquia.

«La hora de la cuestion de Oriente ha sonado y conviene llamar sobre ella la atencion de la conciencia pública.»

—Dicen de Paris que la escuadra del Mediterraneo ha recibido orden de regresar á Tolon, para dirigirse á desempeñar una mision muy lejana. No se explica la mision ni se indica hacia qué parte ha de dirigirse la escuadra; sin embargo, se asegura que su destino es á las costas de Sicilia, y que esta orden ha sido motivada á consecuencia de la conducta observada por los buques ingleses en el momento de desembarcar la expedicion revolucionaria de Garibaldi.

—De una carta escrita con fecha 10 desde Ceuta al *Correo de Andaluca*, tomamos lo siguiente.

«Con la salida de las últimas tropas, va entrando esta plaza en su anterior estado normal, haciéndose extraño el silencio que nos dejan, despues de la animacion y bullicio que ha precedido. Los edificios públicos é iglesias se van desocupando, y los hospitales quedan reducidos á tres, con poquitos enfermos de los cuales se cerrará otro dentro de pocos dias. La salud es buena y el cólera ha desaparecido enteramente, tanto aquí como en Tetuan, así como las viruelas, cuya última plaga habia acometido casi únicamente á los vascos por no estar muchos de ellos vacunados; así es que tampoco se la teme ahora.»

Falta ahora dar la última mano relevando las tropas que han quedado de ocupacion, como así se espera segun dicen lo indicó el duque al despedirse, y es preciso para que puedan rehacerse y equiparse de nuevo, que bien lo merecen, y ustedes mismos habrán podido conocerlo por el estado en que llegan á España, y ademas es justo que se les permita dar un abrazo á sus familias, y que no pueden gozar de los vitores que están recibiendo sus compañeros mas afortunados.

Todavía se está ocupando en la exploracion del cable sub-marino y no se puede dar con él.»

—A la salida del último correo se notaba en Almería bastante alarma, creyendo algunas personas la aparicion del cólera en aquella capital, y habiendo familias que se ausentaban de la poblacion. El principal fundamento es la muerte de D. Antonio Cordero, persona conocida y apreciada en el país, y sobre cuya enfermedad no opinaron unánimemente los facultativos.

Nosotros hemos recibido noticias fidedignas de Almería, y en esta corte hemos procurado informarnos convenientemente, y creemos que hasta ahora no hay motivo alguno para la alarma que empezaba en dicha ciudad.

**ALCANCE.**

De los periódicos llegados con el vapor *D. Jaime I*, copiamos lo siguiente:

Madrid 24 de mayo.

Ha llegado antes de ayer a esta corte el capitán D. Antonio Moreno de Aguilar, ayudante que fué de Ortega siendo este capitán general de las islas Baleares. Parece que si bien Elio había mostrado al principio repugnancia en reconocer a nuestra Reina, había consentido por fin en que le impelían a ese reconocimiento no solo la inmensa generosidad ejercida con él, sino el terrible desengaño por que sus principios políticos y la idea de la situación de España acababan de pasar en su ánimo. Con este motivo parece que manifestó que aunque ahora marchaba al extranjero, no tardaría en volver a España para fijar su residencia como súbdito de Isabel II.

—Por una circular de la Dirección de infantería se han recordado las Reales órdenes existentes, relativas al bigote y perilla que deben usar los oficiales y tropa del arma, a saber: los de granaderos y fusileros, bigotes; los gefes y oficiales de plana mayor, y los oficiales y tropa de cazadores de los regimientos, bigote y perilla corta, y los gefes y oficiales y tropa de los cuerpos de cazadores, bigote y perilla larga.

—Segun nos escribe nuestro corresponsal de Córdoba, la cosecha del trigo en aquella provincia se presenta abundantísima.

Madrid 24 de mayo.

Las sesiones preparatorias de las Cortes han sido muy concurridas. A la apertura del Congreso asistirán cerca de 200 diputados.

Se ha sabido que los marroques hacen esfuerzos para reunir la indemnización que deben satisfacerlos.

Madrid 25.

S. M. la Reina en el discurso de apertura de las Cortes ha reseñado el magnífico espectáculo que ha presentado la nación y el ejército durante la guerra con Marruecos, y ha calificado la paz de gloriosa, pues el tratado ajustado ha dicho, compensa en cuanto cabe los gastos del Tesoro y los sacrificios de la nación.

Ha manifestado que estamos en relaciones amistosas con todas las potencias, y ha dicho que el tratado con Roma tranquiliza las conciencias y facilita el progreso, y que el Padre Santo ha dado pruebas de adhesión a la Reina y a la nación.

Se presentará a las Cortes el convenio con Méjico, cuyos infortunios siente España.

Ha lamentado la criminal tentativa carlista, y ha manifestado que disipado todo peligro pudo seguir los impulsos de su corazón concediendo una amnistía general.

Se presentarán los presupuestos para 1861 y las leyes políticas y administrativas anunciadas, y además otras encaminadas a organizar el ejercicio de importantes derechos en diferentes ramos de la Administración.

Ha recordado que debe a España amor por los sacrificios que ha hecho por su causa, y ha dicho que espera de la unión de la nación y el trono la felicidad de la patria.

Bolsin; consolidados, 48'05; diferida, 38'25.

**IMPORTANTE.**

Hoy se ha recibido el siguiente PARTE TELEGRAFICO del general en jefe del ejército de ocupación de Tetuan:

Tetuan 22.—En este momento, que son las doce del día, llega el Chebli con los prisioneros, que son 16, entre ellos Rocamora, loco segun sus conductores. Dice el Chebli que está conforme y firmado por el emperador el tratado de paz, que mañana en todo el día lo recibirá Muley-el-Abbas, y pasado mañana ó a más tardar el siguiente, vendrá con él el Jetip.

El príncipe Muley-el-Abbas me envió una comunicación para V. E. que remito por el

correo. A mi en otra me reclama los prisioneros que tengamos. En Málaga debe haber seis que no han venido. En Ceuta hay dos que reclamo. En cuanto llegue el tratado lo llevará un vapor si cambia el viento que hoy es Levante. Sino irá por Ceuta.

Barcelona 24.

El vapor *Colon* se está habilitando en nuestro puerto, para emprender segun se dice, un viaje a Marsella y Civitavecchia. Sus cámaras han sido adornadas y amuebladas con la mas lujosa magnificencia. Ayer se le proveyó de un pabellon Real español, que fué pintado en breves horas, y se había pedido otro de pontificio. Sobre el viaje que debe verificar dicho buque se hacen muchas y varias conjeturas: la mas válida es la que debe embarcarse en él la Reina madre doña María Cristina.

—Durante la noche del maates, y en el pueblo de Riudoms, se encontró a una muger muerta a puñaladas, anegada en sangre y en su propia cama. Se ignoran las circunstancias de tan horroroso hecho. Dicha muger es casada y madre de dos tiernos niños.

—De dos ó tres días a esta parte ha subido notablemente la temperatura, y empezamos ya a experimentar los efectos de la proximidad del verano. Antes de que se dejen sentir en toda su fuerza los rigores de la estación, es oportuno recordar la conveniencia de que no se echen en olvido las precauciones higiénicas respecto a la calidad de los comestibles, caldos y otros artículos que se expenden en mercados y tiendas, al riego y limpieza de calles y plazas. También sería oportuno que se recomendara al siempre constante y reconocido celo de los señores alcaldes de barrio la visita é inspeccion de determinados establecimientos que exigen especiales condiciones de aseo para que no causen molestia al vecindario, y de ciertas casas y habitaciones en que se albergan un número excesivo de familias, ó existen focos de inmundicia, como estercoleros, criaderos de aves, etc.

Paris 22 de mayo.

Sobre la expedición de Garibaldi leemos lo siguiente en el *Pais*:

«Todas las noticias están acordes en manifestar los progresos que hace la insurrección en Sicilia. Sin embargo nos parecen del todo inexactas las que anuncian que el cuerpo expedicionario de Garibaldi ha puesto cerco a Monreale.—Los partes de hoy dicen en efecto que es Partenico y no Monreale la población cercada por el cuerpo expedicionario. Ahora pues, Partenico que forma parte de la provincia de Trápani está a 20 leguas de Palermo, mientras que Monreale que está a cuatro kilómetros de Palermo puede considerarse en cierta manera como un arrabal de esta capital.

Por lo demás, aun teniendo en cuenta lo que acabamos de decir, no parece menos cierto segun los últimos partes, que en la actualidad la insurrección mandada por Garibaldi lleva la ventaja.»

—El *Times* contiene un parte anunciando que la insurrección se encuentra triunfante en toda la Sicilia.—Nos limitamos, dice el *Pais*, a reproducir esta nueva noticia.

—La agencia *Havas-Bullier* publica los siguientes partes telegráficos:

«Palermo 20 de mayo.—El 16 las tropas de Garibaldi dispersaron un cuerpo de tropas Reales en Calatafimi.

Los voluntarios de Garibaldi han debido encontrarse en Partenico, habiéndoseles reunido los destacamentos de Santa Ana, Bigmaturo y Capace.

Las tropas reales se han atrincherado formando un semicírculo alrededor de Palermo, háblase mucho de su desaliento, como igualmente del de los empleados del gobierno, desaliento que contrasta con el entusiasmo de la población.

El príncipe de Castelcicala ha sido llama-

do y el general Lanza ha llegado a Palermo en calidad de comisario extraordinario. En una proclama publicada ayer, el general ha ofrecido que se nombraría a un príncipe Real lugarteniente de Sicilia, tan luego como quedase pacificada la isla, y que se construirían carreteras y caminos de hierro.»

Paris 23 de marzo.

Leemos en el *Pais*: «Los partes telegráficos recibidos durante la noche confirman la derrota de las tropas Reales en varios puntos de la Sicilia.

—El *Daily-News* del 22 de mayo anuncia que a la llegada a Marsella de la mala de las Indias y de la China, una de las primeras casas de Londres, que se ocupa principalmente en el comercio con el Celeste imperio, ha recibido el parte siguiente:

El *ultimatum* presentado por Inglaterra y Francia ha sido rechazado sin reserva por el emperador de la China. En su consecuencia las escuadras aliadas han bloqueado los puertos situados en las costas septentrionales del imperio.

—Leemos en la *Independencia belga* los siguientes partes telegráficos:

«Viena 22 de mayo. Un Parte de Belgrado manifiesta que la guarnición turca de la fortaleza hace ejercicios fuera del radio señalado, esta circunstancia a producido alguna agitación entre los habitantes servios.»

«Trieste 22 de mayo.—Se ha recibido un parte de Constantinopla, fechado ayer, anunciando que M. de Lavalette había sido recibido aquel mismo día en audiencia solemne por el Sultan.—El discurso dirigido por el embajador a los súbditos franceses ha producido una impresión favorable en la Bolsa, la que ha tenido una alza notable.»

—La agencia *Havas Bullier* publica los siguientes partes telegráficos.

Turin 22 de mayo.—Dicen de Génova que el cuerpo de Zambianchi, que había penetrado en los Estados romanos había sido derrotado. Los prisioneros habían sido llevados a la presencia del coronel Pimodan, jefe de Estado mayor del general de Lamorieiere.

«Marsella 22 de mayo.—El *Diario oficial* de Nápoles, con fecha del 18, asegura que Garibaldi se encuentra entre los voluntarios desembarcados, en número de 800, los cuales fueron reforzados por los contingentes sicilianos. La misma hoja añade que han sido atacados por el general Landi, que venia de Alcamo; y que este general había salido victorioso; pero que habiéndose sublevado las ciudades de Alcamo y Partenico admitieron a las tropas de Garibaldi. Landi había vuelto a atacar a los insurrectos, y segun asegura el *Diario oficial*, había quedado otra vez vencedor, pero que apesar de eso su columna había regresado a Palermo.

Atendida la gravedad de la situación, se había expedido un decreto nombrando al general Lanza *alter ego*, encargándole de establecer el orden por todos los medios posibles. Parece que debía salir en seguida un príncipe para Sicilia en calidad de lugar de teniente general.

Cartas de Nápoles del 19 anuncian que Garibaldi se había adelantado hasta Bogheria, y que Landi en su retirada, se había visto hostigado por masas de insurrectos.

La agitación crecía en Palermo y emigraban las familias napolitanas.

Los fondos sicilianos habían bajado el 18 a 412, y los napolitanos a 411 1/2.»

Londres 22 de mayo.—La agencia *Reuter* publica el siguiente parte telegráfico:

«Constantinopla 21 de mayo.—La Puerta ha enviado instrucciones a sus embajadores, en las cuales el Sultan declina la competencia de las potencias, invocando el artículo 9 del tratado de 1856.»

Londres 22 de mayo.—En la sesión de hoy lord Palmerston declaró que propondrá el nombramiento de una comisión que se encargue de registrar los archivos de la Cámara de los lo-

res, al objeto de encontrar un precedente relativamente á la marcha seguida por esta Cámara en el voto de ayer respecto á la abolición de los derechos sobre el papel, pues el gobierno desea evitar que ambas Cámaras se coloquen en un estado de antagonismo.»

París 25 de mayo.

Londres.—Se ha bajado el descuento al 4 por 100.

Nápoles. 23.—El gobierno anuncia que las fuerzas de Garibaldi han sido derrotadas en Monreale.

Constantinopla 16.—El Sultán está gravemente enfermo.

M. de Labanoff desmiente la noticia de la concentración de los rusos en el Pruth.

París, 25 de mayo.

Corre el rumor de que Garibaldi ha obtenido una victoria.

La bolsa de Viena estuvo hoy firme, pero la de París floja.

3 por 100 frances, 69-20.—4 1/2 por 100 id., 96.—Interior español, 46 1/2.—Diferida 36 3/4.

Londres.—Consolidados ingleses, 95 1/4.—3 por 100 exterior español, 48 1/4.—Diferida, 37 1/2.

Amsterdam.—Interior español, 45 3/8.

Amberes.—Id. id., 46.

Cotización oficial de las bolsas de Madrid, París y Londres en el día de ayer.

Madrid.—3 por 100, 48 y 48-05.—Diferida 38-25.

París.—3 por 100 frances, 69-20.—4 1/2 por 100 id., 96.—Interior español, 46 1/4.—Diferida, 36 3/4.

Londres.—Consolidados 95 1/8 á 1/4.

## EL CORREO.

**A fin de proporcionar un día de descanso á nuestros operarios publicamos hoy en vez de suplemento el número completo y dejaremos de publicarlo mañana.**

Se acerca la época de los calores y es por lo tanto indispensable que la autoridad se dedique con especial cuidado á lograr que en la ciudad reine el mas completo aseo, para evitar las tristes consecuencias que de una indisculpable indiferencia podrían sobrevenir. Los que constantemente nos dirigimos á las autoridades representando á todo el público para pedirles las medidas que mejor aseguren su bienestar, debemos ahora tener fija la vista en este asunto que es sin disputa uno de los que encierran mas importancia. Del aseo y la limpieza en todos los puntos de la ciudad puede depender el inapreciable beneficio de que la pública salud se conserve inalterable; y por eso no cesaremos de encarecer á los vecinos la necesidad de que pongan de su parte cuanto puedan para evitar las disposiciones de la autoridad, y á esta que supla con su buen celo lo que acaso no pueda lograrse de ciertos aunque muy pocos vecinos.

Creemos que la guardia municipal debería cuidar de que á las primeras horas de la mañana quedasen enteramente barridas todas las calles, que convendría encargar á los vecinos por medio de un bando que cada uno regase una ó dos veces al día el trozo de las mismas correspondiente á la estension de la respectiva fachada, pro-

hibiéndose bajo severas penas el arrojar á la calle agua sucia, estiércol ó cualquiera otra inmundicia. Seria tambien preciso que se principiase á regar los paseos y demás puntos acostumbrados; cuidar de que se practicasen visitas á ciertas casas y establecimientos en donde pueden tal vez existir objetos que comprometan la salubridad, y atender en una palabra con particular solicitud á todo cuanto puede influir directa ó indirectamente á conservar el aire siempre puro.

Los periódicos de Barcelona se han ocupado en la última semana de este interesante negocio y las autoridades se han apresurado á atender su justa solicitud: se han dictado ya todas las medidas necesarias, y en el día de hoy ya no hay una precaucion por insignificante que sea que aun quede por tomar. Los vecinos á su vez obedecen activa y gustosamente aquellas disposiciones, porque, dicho sea en honor de la verdad, están mas familiarizados con ellas porque las reciben con mas frecuencia que nosotros.

Creemos que tambien se está en el caso de desplegar toda la vigilancia posible sobre la calidad de los comestibles, caldos y otros artículos que se espendeden en los mercados y tiendas; pues aun cuando no creemos que esto sea nunca mirado con indiferencia por la autoridad municipal, en la estacion presente debe, en nuestro concepto, ser objeto de mayor rigor que de costumbre. En fin, es escusado indicar uno por uno los objetos sobre que debe aquella tener mas especial cuidado; y fiamos demasiado en su ilustracion para que podamos dudar de que nuestros deseos y los del público todo sean satisfechos. Hemos considerado un deber nuestro consignar en las columnas de este diario alguna indicacion sobre el particular, pero estamos seguros de que sin necesidad de nuestras indicaciones las medidas de que nos ocupamos hubieran sido dictadas por el Sr. Alcalde de esta ciudad.

**Justa recompensa.**—El Sr. Gobernador de esta provincia ha dirigido una comunicacion al Sr. Director del Instituto Balear y al Sr. Presidente de la Academia de Bellas Artes encargándoles que en nombre de la Exma. Diputacion provincial y del M. I. Ayuntamiento de Palma, lo mismo que en el suyo propio, den las gracias á los alumnos de su dependencia por su brillante comportamiento durante los festejos celebrados con motivo de la estipulacion de la paz.

**Novedad.**—Anoche se abrió de nuevo al público el conocido establecimiento del señor Burghart despues de haber recibido notables mejoras. El dueño de este establecimiento en sus repetidos viajes á París ha tenido ocasion de estudiar todos los adelantos que recibe de continuo este ramo de la industria; y utilizando ahora sus especiales conocimientos ha podido presentar un conjunto de novedades que proporcionarán al público no menos baratura que novedad. Los bien surtidos mostradores de esta tienda ostentan todo cuanto el buen gusto y el ingenio de España y del extranjero han producido de rico y elegante: el mundo fashionable no puede pedir mas; cuanto puedan exigir los mas estra-

ños caprichos de la moda, se encuentra reunido en los almacenes del señor Burghart mediante un precio tan acomodado como pueda obtenerse en los primeros establecimientos de España. Por eso creemos que Palma acaba de recibir una verdadera mejora, que no dudamos será justamente apreciada por el público. Felicitamos por tanto al señor Burghart y le deseamos toda clase de prosperidades.

**Adelanto.**—Anoche tuvo lugar el primer baile en el salon entoldado que acaba de construirse en el claustro del ex-convento de monjas de la Misericordia. Los que oigan hablar de un baile dado en semejante local creerán que esta funcion nada puede ofrecer de notable: se equivocan. Si quiere el curioso lector tener una idea aunque imperfecta del improvisado salon, figurese por un momento situado en el centro del claustro; figurese cada una de las columnas escondida tras una elegante cortina de damasco y terciopelo carmesí, contorneada por un ancho fleco de oro y que baja desde un elegante cortinaje que recorre todo el salon. El espacio entre las dos cortinas, que corresponde á cada intercolumnio, forma una especie de palco cuyo fondo, que es la pared del corredor está cubierto por medio de unos lienzos pintados al óleo alternando con cortinas de damasco. El zócalo ó rodapié en donde descansan las columnas está cubierto en la parte interior del salon por medio de una tela encarnada con una franja de plata. El techo está formado por un hermoso toldo de colores del cual bajan gran número de arañas. Sobre cada cortina hay cuadros con dorados márcos, guirnaldas de flores, jarros, y otros objetos: en cada ángulo del salon hay un grande espejo. Todo forma un conjunto delicioso, y creemos que no es posible presentar un salon de esta clase adornado con mejor gusto.

La orquesta es numerosa y está muy bien dirigida, habiendo ejecutado primorosamente dos sinfonías. El cuarteto de violines es jorable: veinte y tres eran las voces que con una perfecta union y puntualidad cantaban anoche alegres y animados vales, schotisch, lanceros y otros bailes.

La concurrencia no fué tanta como era justo esperar de los esfuerzos hechos por la empresa para presentar un espectáculo enteramente nuevo en Palma y digno de su poblacion; pero es de esperar que en los dos bailes que faltan sea mayor el número de las personas que visiten el nuevo entoldado.

Las señoras, á medida que entraban, recibian un liado ramillete.

## SECCION RELIGIOSA.

SOLEMNIDAD DEL DIA DE MAÑANA.

✠ **San Justo y San Venancio,** obispo.

**Cultos.**—Para mañana lunes.—En S. Nicolás continúan las cuarenta horas, siendo la exposicion á las seis de la mañana; á las siete y media habrá comunión general con indulgencia plenaria; á las diez la música cantará la misa mayor en cuyo ofertorio predicará D. Guillermo Oliver Pro. Por la tarde habrá vísperas, maitines y laudes y al anochecer despues de la devocion del mes de mayo se reservará.

En S. Jaime habrá fiesta dedicada al Sto. Cristo. A las diez la Rda. Comunidad cantará la misa mayor en la que predicará D. Cayetano Ignacio Seguí Pro. y á las cuatro de la tarde se rezará el Smo. Rosario y habrá la adoracion á las llagas de Ntro. Amable Redentor.

En Sta. Eulalia tambien habrá fiesta dedicada al Sto. Cristo, cantándose á las diez de la mañana la misa mayor en cuyo ofertorio predicará D. Juan Angelo Torrens Pro.

En Sta. Cruz se obsequiará igualmente al Santo Cristo, cantándose á las diez la misa mayor con música y sermon, siendo el orador D. Juan Pujol Pro.

El Srio. de la redaccion.—Juan Villalongu.

# SECCION DE ANUNCIOS.

## GRAN RIFA

EXTRAORDINARIA EN FAVOR DEL  
BIZARRO EJÉRCITO EXPEDICIONARIO  
**DE AFRICA.**

La comision de señoras creada en Barcelona al efecto de procurar recursos en beneficio del mismo, acaba de obtener del gobierno de S. M. una señalada muestra de deferencia con la autorizacion que ha recibido por Real orden de 30 de noviembre último publicada en los periódicos de esta capital, para efectuar dicha rifa.

Al solicitarla lo hizo esta comision con el fin de establecer un medio de contribucion voluntario, al alcance de todas las fortunas, de manera que cada cual pueda contribuir con su óbolo para un objeto tan patriótico, sin ostentacion, jactancia, odiosidad ni escrúpulo de ninguna especie.

La comision no necesita excitar el entusiasmo del país porque el objeto es santo y nadie dejará de contribuir en poco ó en mucho para recompensar á tan valerosos soldados, que esponen su existencia para vengar el honor nacional, que derraman su sangre sacrificándola gustosos en aras de la patria, y que dejan tal vez á sus familias desgraciadas, huérfanos y necesitados, al solo amparo de los generosos y caritativos españoles.

### BASES Y CONDICIONES DE LA RIFA.

El máximo de billetes será de 300,000 numerados desde el 1 al 300,000.

Cada billete vale **RS. 4 UNO.**

Los premios ó suertes, si se expenden todos los 300,000 billetes, serán:

**Primer premio.**—Una bala de cañon de oro de valor Rs. 100,000. Lo ganará el primer número que salga.

**200 premios** de una bala de cañon de plata, cada uno de valor Rs. 300. Ganará un premio de estos cada uno de los 200 números que salgan despues del primero.

**100 premios** de objetos varios de productos del país de valor cada uno próximamente Rs. 200. Ganará un premio de estos cada uno de los 100 números que salgan despues de los anteriores.

**Ultimo premio.**—Una bala de cañon de oro de valor Rs. 20,000. Lo ganará el último número que salga.

**Total 302 suertes ó premios.**

Estos premios disminuirán en la proporcion ó valor correspondiente, si se vendieren menos billetes de los 300,000 que sirven de base á esta Rifa, y en consecuencia solo entrarán en sorteo los billetes que se hubiesen emitido.

El sorteo será luego que se hayan vendido los 300,000 billetes expresados, ó antes si así lo acordare la autoridad superior de la provincia; de todo lo que se dará el oportuno conocimiento al público.

El sorteo se verificará á puerta abierta presidido por la autoridad, y con todas las formalidades y escrupulosidad requeridas.

Se publicarán los números premiados y suertes que les correspondan y dias del pago de los mismos, para el debido conocimiento de los interesados.

A las personas que tomen desde 100 billetes á 300 se les abonará 4 por 100 pagando en el acto su importe; de 301 á 700 el 5 por 100 con id; de 701 en adelante el 6 por 100 con id.

El encargado en esta ciudad D. Pedro Sans y Serra, que ha admitido á tan laudable objeto la espendicion de los billetes de esta rifa, se ha unido con los Sres. Figueras Vilar y Compañía que lo harán sin ninguna clase de retribucion en sus propios establecimientos, de cuesta nueva de Sto. Domingo núm. 21 y plaza de las Copiñas núm. 80.

## Agricultura é Industria.

En la fábrica del Gas hay un depósito de alquitran y de aguas amoniacales en venta. El uso y empleo de estas materias es el siguiente:

1º. El alquitran (verniz) sirve para la pintura de todos los objetos de hierro expuestos al aire y á la humedad, tales como tubos de chimenea, columnas, calderas, etc. como tambien para la conservacion de las maderas que deben estar colocadas bajo la tierra.

2º. Sirve tambien para preservar á los árboles frutales de los insectos, pintando el pié con una faja de un palmo de ancho.

3º. Las aguas amoniacales saturadas de alquitran sirven para aumentar el valor del estiércol, regando cada 60 palmos cubicos con un quintal de dichas aguas, ademas de los principios fertilizadores del amoniaco el alquitrandestruye el germen de los insectos tan perjudiciales para ciertas cosechas.

El precio del alquitran (verniz) es de 12 reales quintal; el de las aguas armoniacales 6 rs.

Las personas que deseen adquirir estos productos se servirán acudir á las oficinas de la Sociedad del alumbrado de Gas, Cuesta nueva de Sto. Domingo núm. 76 piso principal desde las diez de la mañana á las dos de la tarde.

## Elaboracion

**DE YESO Y CIMENTO HIDRAULICO DE BUÑOLA,** pulverizados á gusto del consumidor y perfectamente trabajados.

El yeso á 8 sueld. 6 ds. la cuartera y el cimiento á 11 sueldos quintal.

En la fundicion de hierro de la calle de San Martin.

## Guano artificial

de D. Marcos Bernardini, cuyo abono para toda clase de tierra y sus productos se está aceptando por los agricólos y colonos en España. Se vende á 40 rs. qq. en el Escritorio público, situado en la casa baja del Sr. Marqués del Reguer.

EL VAPOR-CORREO

## El Rey Don Jaime I

saldrá para Iviza y Valencia el martes 29 del corriente á las seis de la tarde.

Admite cargo y pasajeros. Se despacha en la plazuela de las Copiñas, núm. 4.

## Helados.

Los que se expenden en el Café de Oriente están confeccionados y bajo la direccion de Catalina hija del tan acreditado Bartolo, que deseosa de complacer á los numerosos parroquianos del establecimiento, ademas de dedicar todo su esmero y cuidado á que no desmerezcan de los que elaboraba su difunto padre, ha podido conciliar se expendan á los mismos precios que entonces por lo que quedan reducidos desde hoy á los siguientes:

Sorbetes de Fresa, Café y Avellana á . . . . . 18 cuart.  
Idem de mantecado y demás frutas del tiempo á . . . . . 15 idem.  
Orchata superior y granizados de frutas á . . . . . 12 idem.  
Cuartos ó Bizcochos á . . . . . 4 idem.

Un buen profesor amenizará al Piano las horas de refresco con piezas escogidas, dejandose oír en las salas del entresuelo y jardin abiertas al público desde el domingo próximo para dicho objeto.

Se admiten toda clase de encargos que conciernan al referido ramo.

## A refrescar.

Bajo la cuesta de la Pescadería nueva frente al bazar del Aguila, casa de D. Bernardo Mir se principian las orchatas de naranja y limon. Tambien se venderán orchatas liquidas, gaseosas y cervezas, todo á precios bastante módicos y servido con aseó y puntualidad.

## Venta.

En la Chocolatería y repostería Barcelonesa se vende una máquina para moler chocolate con todos sus enseres. Dicha máquina podrá servir tambien para moler sal, grano, etc. etc.

## Gran surtido de artículos de escritorio.

como papel de lujo y ordinario de todos sus innumerables clases; sobres adecuados á cualesquiera clase de papel, carterás y pupitres en su inmensa variedad; calendarios de cuadro; cortaplumas ingleses superiores; plumas de acero de muchísimas formas, plumas de ave de todos números; portaplumas ordinarios de hierro hasta los finos de nacar; vitelas blancas y de colores; lapiceros; pesacartas; pesamozedas; juegos de loterías y dominó; goma para borrar tinta y lapiz en pastillas y en maderos; lacres finos ordinarios, y de colores; tinta para escribir y trasmisibles; obleas arenillas; sandaraca; sellos; timbres ó llamadores, y otros mil objetos pertenecientes al escritorio, de invencion moderna y desconocidos hasta el dia.

El papel que se compra se timbra gratis con iniciales.

Dichos objetos se venden en la imprenta de Gelabert, Pas d'en Quint núm. 71.

Editor responsable.—D. Joan Garcia de Paredes.

PALEMA. SOB O UNO 2329  
IMPRENTA DE LA V. DE VILLALONGA. 20  
Cerca del Correo; 25 noiaaion

J. O. G.  
Juan Villalonga